

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año XV Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1 50 fl. Tortosa 3 de Marzo de 1915 Redacción y Administración: Centro Unión Republicana, Moncada, 24 N.º 1150

Nuestra candidatura

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES

Don Juan Cachot Torroja
de Tortosa

Don Marcelo Navarro Beltri
de los pueblos del distrito de Tortosa

Don Alfredo Escrivá Prades
de los pueblos del distrito de Roquetas

¿FRENTE A FRENTE?

Nuestro partido, este partido republicano que en su bandera lleva bien limpio e inmaculado el lema de su honorabilidad, este partido republicano que en cientos de ocasiones se ha lanzado a la calle con una candidatura que ha visto derrotada, este partido republicano, reducido, derrotado ayer, contando con reducidas, con escasas fuerzas, este partido que nunca ha sentido el desaliento ni la humillación apesar de sus cien derrotas continuadas; con el mismo entusiasmo de siempre, con la misma voluntad, con la misma energía, con igual fé que otras veces, vuelve con su candidatura a la calle, toma nuevamente parte en la batalla electoral y emplea para el logro de su triunfo, las mismas armas, los mismos procedimientos, las mismas razones que en otras cien veces presentó.

Nuestro enemigo, este partido monárquico, ya liberal, ya conservador, que en su estandarte se hallan impresos con caracteres inborrables las fechas más funestas, los episodios más dolorosos, las etapas más crueles con que cuenta Tortosa, este partido monárquico que cien veces contra nosotros ha salido triunfante, levantándose desde el cieno donde tiene su morada, este partido monárquico, que sin dignidad, sin ideal, sin amor, sin fé alguna se ha presentado cientos veces ante nosotros, poniendo todo su instinto,—que no otra cosa sinó instinto es lo que le ha sustentado,—en conservar sus puestos, en agarrar sus destinos,

esos destinos que han valido títulos, que han valido pagarés falsos, que han valido listas falsas, que han valido contrabandos, que han valido dietas de casa la ciudad, que han valido vigas de hierro, que ha cerrado la puerta a la autoridad, y la han abierto al robo, al juego, al hampa, este partido monárquico vencedor ayer, vencido hoy, presenta su candidatura en la próxima batalla electoral y al revés del partido republicano no emplea las mismas razones, no emplea los mismos procedimientos, no lucha con las mismas armas que en otras cien veces se presentó.

En la última contienda electoral, cuando nuestro partido se preparaba para triunfar con nuestro Marcelino Domingo, hubo unos momentos que creímos en la lucha, hubo unos días que FRENTE A FRENTE con dureza, a pecho descubierto en «Diario de Tortosa» y con la lanza en ristre desde EL PUEBLO, se torneaba, se luchaba, se esgrimía, con más ó menos nobleza, pero lucha al fin, torneo que seguía la opinión sensata de Tortosa y de allí su orientación, de allí su experiencia.

¿El enemigo de ayer, el que siempre triunfaba, es el mismo de hoy derrotado y humillado?

No.

Tiene el enemigo de hoy las mismas cuquerías, los mismos procedimientos, son los mismos hombres, los hombres malos, los hombres fracasados, los que en su frente selló Tortosa el estigma de la

perversidad, del oprobio. Pero estos hombres que ayer triunfantes, se presentaban frente a frente a contender con nosotros, estos hombres hoy vencidos, derrotados, han aprendido de la zorra, y astutos pero cobardes, porque les falta corazon, porque no tiene voluntad, porque carecen de ideal, emplean en esta campaña electoral, argumentos tan bajos, tan ruines, como baja y ruin es su condición moral.

No se recatan en crear enredos y dificultades con los nuevos arbitrios amenazando al contribuyente. No reparan en propagar desde la propia Alcaldía hasta el último pedáneo la difamación más infame, tergiversando, enredando, corrompiendo el erario municipal con el santo y seña de que es obra nuestra, que es obra de los republicanos. Disponen ellos de los fondos municipales y si no pagan es porque los republicanos no quieren que se pague; unánimemente difrazan la labor del diputado, y todo lo bueno conseguido hasta hoy, es obra suya y todo lo malo es obra nuestra, es obra de los republicanos.

¿Es este un enemigo?

No; esto es una unión de ambiciones, no una unión de políticos, esto es la embajada de la astucia y del hambre.

¿Y estos son los que se ponen a luchar contra nosotros?

Pues bien está, contra cobardes, contra astutos, contra gente que no dá la cara, contra esos que no se ponen FRENTE A FRENTE está ya definida la victoria, está ya resuelta la cuestión.

Para vencerles no hay que combatirles, hay que cazarles y esto haremos si como enemigos no se ponen frente a frente contra nos-

otros, les daremos una batida, les cazaremos como astutos y cobardes zorros.

F. MERIDES.

Neutralidad que florece

La guerra, sobre estar tan discutida y reprobada por cuantas mentalidades han existido desde Noé hasta la fecha, triunfa una vez más y el sacudimiento brutal que el choque de los aceros produce, déjase sentir aun en los estados más débiles, engendrando una pavora que se manifiesta en discusiones eternas.

¿Seremos neutrales? ¿Terminaremos por requerir lanza y rodela y tomar parte en la contienda? He aquí la incógnita; como si dijéramos la catisa que inspira á los escritores para llenar el hueco diario en los periódicos.

Todo asunto tiene la importancia que quiere dársele, nunca jamás al fondo honrado que pueda entrañar y las resultantes que se derivan de su realización.

De aquí precisamente el que los sofismas surgen uno tras otro y forman un caos confundible aun para las inteligencias mejor cultivadas.

¿Ha existido algun escritor notable, mediano ó oscurecido que con razones sólidas apoye la necesidad de una guerra, es decir una mortalidad innecesaria para disfrutar de cuatro leguas de territorio más?

¿Quién es el valiente que se atreve á lanzar todo un pueblo en épicas aventuras, sembrando vientos que, después, convertidos en tempestades, puede arrazar la débil choza donde se oculta la pujanza ficticia que únicamente puede nacer en cerebros desequilibrados?

Enhorabuena que se tuviesen esos temores, si acaso en el pueblo germinase la duda acerca de la conveniencia de apoyar á uno de los bandos hoy en lucha.

Pero España, al igual que la más infima nación, mantiene un criterio neutral, sin esperar recompensa del futuro incierto donde pueda existir algo de probabilidad para acrecentar sus dominios.

Si el pueblo fuese verdad el fiel de la balanza y en su mano estuviera la declaración de una guerra, casi es segura la negativa á todo movimiento que implican lucha.

La neutralidad en nuestro país es absoluta; cada día florece más

Efectos de la miseria

Leyendo estos días la prensa de la Corte, encontré en la sección telegráfica la siguiente noticia:

"Coruña.—De Betanzos comunican que un matrimonio con sus hijos, desesperado por la miseria que padecía intentó suicidarse.

La familia llevaba varios días sin comer.

Mientras la mujer tomaba un veneno, el marido quiso degollar a los hijos.

A los gritos de las criaturas acudieron varios vecinos, pudiendo evitar el trágico suceso."

Este terrible hecho, que viene a llenar un aterrador realismo, obliga a preguntarnos, si obró bien aquel matrimonio al tomar tan extrema resolución, si su proceder está de conformidad con la ley natural, con la ética. A mi entender sí.

No faltarán quienes, mirando por el bien social, afirmen lo contrario; alegando que nadie tiene derecho a quitarse la vida. Ciertamente que el suicida va contra la sociedad por privarle con su muerte de los servicios que pueda prestarle, porque priva a la sociedad de uno de sus miembros, pero es que en el caso citado, la sociedad debe apreciar en muy poco los servicios de aquel hombre cuando consiente que esté a punto de morir de hambre, de inanición. En el caso de aquella familia de Betanzos, no son ellos quienes se decretan la muerte, es la sociedad, es ese organismo lleno de injusticias que hemos convenido en llamar sociedad quien la decreta diciéndole: "Si no te matas tu con un cuchillo, te mataré yo privándote de alimentos."

Puede el hombre tener el deber de conservar la vida, pero todo deber, va acompañado de un derecho y a este deber le acompaña el derecho de que le den medios de vivir, de que le den facilidades para poder vivir. Cuantos no debieron ser los sufrimientos y privaciones de aquella familia, cuando con lo que un padre quiere y cuida a sus hijos, determina matarlos por no verles padecer más.

Reflexionando, meditando sobre este hecho que tan lacónicamente transmite el telégrafo, aparece ante nosotros un problema que encierra suma gravedad.

En la mayoría de los hogares españoles la miseria se deja sentir profundamente. La situación del español, que es de suyo pobre y mísera, ha empeorado, efecto de las anormales circunstancias porque está atravesando Europa. Las clases medias que no conocían la escasez, hoy la sienten, y los obreros que estaban acostumbrados a ella han quedado reducidos a la más espantosa de las miserias. En todas las provincias de España se hacen manifestaciones pidiendo pan y trabajo, la necesidad que obligó a tomar tan desesperada determinación a aquella familia de Betanzos, es sentida por la mayoría de las familias obreras españolas, y el problema es, pensar lo que sería de España, si todos los que tienen hambre, determinasen matarse en lugar de ir muriendo.

Termina el copiado telegrama, diciendo que: "... acudieron varios vecinos pidiendo evitar el trágico suceso." Es decir, que por la viva fuerza, impidieron que se consumase lo que aquellos padres habían determinado. ¿Por qué pues, por la viva fuerza, no impidimos también que hayan de morir de un modo ó de otro centenares de españoles?

¿Por qué pues, violentamente em-

Propaganda electoral

Hoy, Miércoles, mitinen

TIVENYS

Jués en

ALCANAR

Viénes en

GINESTAR

En todos estos actos, hablarán los candidatos, el Diputado provincial D. ANTONIO ESTIVILL y el Diputado por este distrito:

Marcelino Domingo

tistas que solo se acuerdan del pueblo para esquilmarle y arruinarle.

Ese trágala, ese latigazo con que un marqués derrotado pretende cruzar nuestros rostros como castigo al puntapié dado en 8 de Marzo del pasado año, ha de ser repelido energicamente, poniendo toda nuestra alma en la contienda. Una segunda edición de las elecciones legislativas será una saludable lección y la única solución para limpiar el comedero a esas alimañas políticas que empedrecen las haciendas municipales.

¡Republicanos, pueblo honrado! No perdamos de vista que los pueblos que no luchan por su dignidad, pasan a la posteridad con el denigrante estigma de bastardos.

Sixto Pega.

Nuestro Diputado en el Congreso

El Sr. PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Domingo.

El Sr. DOMINGO. Hube de pedir en la tarde de ayer la palabra en el momento en que el señor Barriobero hacía sus preguntas, y aludía a las continuas concentraciones de la Guardia civil en algunos pueblos del distrito de Tortosa. Seguramente al hacer estas manifestaciones se refería el señor Barriobero a un pueblo del distrito que represente, llamado Tivisa. Ya en tarde anteriores, dirigiéndome yo al Sr. Ministro de la Gobernación expliqué el caso especialísimo en que se encuentra la población de Tivisa. Hay allí entablada una verdadera lucha de clases, una gravísima cuestión social. Este asunto incumbe igualmente al Sr. Ministro de Fomento y a él se le manifestó del mismo modo que al Sr. Ministro de la Gobernación. Se trata de que en el término de Tivisa había una gran extensión de montes comunales, y que un escaso número de propietarios de allí han extendido de tal manera sus fincas que se han apoderado de gran parte de esos montes, y de esta tierras, propiedad del Estado y del Municipio.

De modo que sucede hoy que gentes que han poseído aquellas tierras comunales, que las han trabajado, que las han hecho producir se encuentran de pronto desposeídos de ellas. Este por una parte. Por otra parte, algunos que han comprendido hoy que aquellas tierras son comunales y que hasta hoy habían tributado a los que creyeron sus dueños, al saber que éstos se las han apropiado indebidamente, se niegan ahora en justicia a pagar las rentas que nunca debieron pagar: Esta es la lucha entablada entre unos elementos pobres que han trabajado las tierras, que las han cuidado con la creencia de que eran suyas y otros elementos que, sin derecho, por usurpación, se han apropiado aquellas tierras:

entre unos elementos que exigen un pago injusto y otros elementos que se niegan a dar graciosamente esta tributación.

Por lo que es refiere al Sr. Ministro de Fomento, lo que yo me permito pedirle, es que acuerde un nuevo amojonamiento de aquellas tierras y que se haga un verdadero deslinde entre lo que son tierras y montes comunales y lo que es propiedad particular. Así podrán ver el Ayuntamiento y el Estado lo que corresponde a ellos y lo que pertenece a los particulares; así se podrá saber lo que debe tributar y lo que no.

En cuanto al Sr. Ministro de la Gobernación, puesto que la cuestión está planteada en estos términos de violencia, procurar que guarde a los pobres las consideraciones a que tienen derecho, a que sean respetados por las autoridades locales especialmente por la fuerza de la Guardia civil. Es una tierra aquella sumamente pobre, han de recoger leña en el campo muchos de aquellos habitantes para poder comer, han de hacer carbón, han de dedicarse a nuevas y continuas roturaciones. Los obreros que se dedican a estas obras, con anuencia de los ríos, son considerados y amparados por las autoridades; los que pertenecen a la Sociedad obrera, son perseguidos y castigados. Esto ha de terminar. El Ministro de la Gobernación puede conseguirlo ordenando al gobernador de aquella provincia indique a las autoridades de Tivisa una norma de conducta que no han seguido hasta hoy.

Cuando el mismo Sr. Barriobero en la tarde de ayer pidió al Sr. Ministro de la Guerra la concesión del carnet de viaje para los retirados del ejército, yo pedí la palabra para solicitar del señor Ministro de Instrucción pública, que no está en la Cámara y ruego a la Mesa le transmita la solicitud, que de la misma manera que se han concedido estos carnets de las Compañías de ferrocarriles para que tengan ciertas ventajas los militares, se concedan del mismo modo a los maestros, que los necesitan más que los militares. En época de vacaciones los maestros podrían salir de sus pueblos, podrían conocer su país, adquiriendo unos medios de cultura que hoy, con el escaso sueldo disfrutan, les están absolutamente vedados.

El Sr. SECRETARIO (Moral): La Mesa pondrá en conocimiento del Sr. Ministro de Instrucción pública el ruego de S. S.

El Sr. Ministro de FOMENTO (Ugarte): Pido la palabra.

El Sr. PRESIDENTE: La tiene S. S. El Sr. Ministro de FOMENTO (Ugarte): Yo no sé si el Sr. Domingo me habla de un expediente instruido ó me estimula a instruir un expediente. (El Sr. Domingo: Estimule.) En uno ú otro caso esté seguro S. S. de que recojo su indicación y procuraré hacer efectivo el deseo que le anima.

y resiste fieramente cuantos llantos de cocodrilo tratan de atraerla a un terreno desconocido, para después, sin saber por qué ni como morir entre las garras de una fiera que se creyó amiga, ó a la última, desangrada, empobrecida, venir el triunfador aliado a aumentar el sangriento botín con lo poco que nos queda.

¿La guerra es inhumana, cruel, sanguinaria, horrible? ¿Merece la reprobación de toda conciencia honrada? ¿Pues a qué mencionar neutralidades?

¿La verdad es única y todos nos debemos a ella? No necesitamos pues, discutir sobre la necesidad de acordar determinadas actitudes, si creemos que la guerra es la aberración más grande y la barbarie más inaudita.

Ahora si existen dudas en nosotros mismos y aspiráramos a ser inhumanos, crueles, sanguinarios y bárbaros, entonces cabe la discusión para salvar opiniones.

Mas hoy por hoy la neutralidad florece.

PEDRO GARCIA GOMEZ.

«La Tradición» dedica toda su obra a combatir al Diputado. Los artículos contra el Diputado, están hechos por alguien que ha sacado mucho provecho de los censos.

Comprendido y explicado todo.

El pacto del hambre

¡CONSUMMATUM EST!

Después de no pocas reuniones en una señorial morada de esta ciudad y de alguna de Tarragona bajo la presidencia del Ponce más inútil que registran los anales políticos de esta provincia, por fin es un hecho la unión de Roig y Franquet, habiendo tenido cabal confirmación el pacto por nosotros anunciado hace meses, gráficamente conocido con el nombre de Pacto del hambre ó entente de hampones.

Ignoramos si Roig se ha unido a Franquet ó si éste se ha entregado al primero. Tanto monta, monta tanto, pero si que podemos asegurar que si en este concubinato hay fruto de bendición nacerá un monstruoso vampiro que acabará de chupar la poca sangre que queda a este desgraciado pueblo.

Uniones ó compadrazgos políticos hemos presenciado entre nuestros desaprensivos mandarines, pero tan asqueroso, tan inmoral como éste, ninguno.

Franquet, ese mocoso tronado, que trata de rehacerse a expensas del pueblo, apenas si hace poco más de un año (el 8 de Enero de 1914) que en aquella protesta viril del pueblo de Tortosa, iba gritando por estas calles ¡¡abajo los ladrones!! Y con esta frase que parecía de justa indignación y que no era otra cosa que una manifestación de hambre mal reprimida, aludía a su congénere Roig, a ese mismo Roig que hoy abraza y mimaba para que le ayude a satisfacer sus insanas ambiciones. ¡Vano empeño!

Nosotros, repetidas veces lo hemos dicho, ese maridaje, ese contubernio inmoral de Roig, Franquet... hará que nuestro triunfo sea más ruidoso, más aplastante que superará a nuestras esperanzas.

En las elecciones que se avecinan, los republicanos de los distritos de Tortosa y Roquetas y con ellos todas aquellas personas que simpatizan con una administración honrada esta vez irán a la lucha no en defensa de un ideal sino por el buen nombre de la dignidad ultrajada por estos vividores políticos, gente sin pudor, agio-

pleando los medios á nuestro alcance no impidimos que muera todo un pueblo, que muera España?

ROMO.

Los caciques del Ayuntamiento han hecho un reparto ilegal, inmoral escandaloso.

Lo han hecho para perjudicar á Tortosa.

Lo han hecho para dañar á los industriales.

Lo han hecho para desacreditar á los republicanos.

No les valdrá. Los republicanos combaten este reparto.

Los republicanos dicen á los industriales que se unan para ir contra él.

Los republicanos ofrecen su fuerza para impedir que este reparto se cobre, que de este reparto injusto saquen los caciques ni un sola céntimo.

La prensa y Marcelino Domingo

Marcelino Domingo llegó ya con un nombre hecho al Parlamento. Su prestigio como escritor señalaba un puesto principal entre la juventud intelectual española. En *La Publicidad* y en *«La Actualidad»* de Barcelona; en *«España Nueva»* en *«El Liberal»* y en *«El Imparcial»* de Madrid, su firma habrá alcanzado merecida autoridad. Cuando el hecho Rull; cuando la semana trágica, el nombre de Marcelino Domingo fué unido al de Alemar, en la cruzada contra el fanatismo y la pasión de las derechas.

En el Parlamento, Marcelino Domingo ha conseguido una posición más envidiable. En pocos meses ha alcanzado uno de los primeros puestos. Tres discursos fundamentales ha pronunciado y ellos han bastado para darle fama de gran orador, de hombre competente, de habllísimo y temible polemista. El primer discurso, fué el del juramento. En cuatro trazos magistrales hizo la disección de la monarquía española y fijó la actitud del partido republicano. El segundo discurso fué la defensa que hizo de Unamuno desposeído de la rectoral de Salamanca por el ministro de Instrucción pública. Tenía un ambiente en contra. Y sin embargo triunfó contra el ambiente y contra el ministro. El tercer discurso, es el que pronunció consumiendo el primer turno contra la totalidad del presupuesto de Instrucción pública. Es un discurso maestro que produjo enorme sensación. No se recuerda en la Cámara española estudio más serio, más documentado, más intenso, más sentido, del estado de nuestra cultura. Aquel día, Marcelino Domingo, consolidó su nombre. Desde aquel momento en adelante ya quedó consagrado como autoridad indiscutible, suprema, en los problemas de enseñanza. Diez ó doce veces más ha hablado luego Marcelino Domingo para apoyar ó defender cuestiones de su distrito; estas cuestiones que parecen pequeñas y que tienen tan alta importancia porque revelan lo más íntimo y lo más abandonado de la tierra española.

Marcelino Domingo es un hombre de estudio, de inmensa cultura, de gran talento. Dentro del periodismo es hoy una de las mejores firmas dentro del Parlamento es una de las más reconocidas autoridades; dentro del partido republicano español es, por su austeridad y por su inteligencia, uno de los primeros. Si la República triunfara en España, Marcelino Domingo sería su primer ministro de Instrucción pública.

JUAN OLMET.

De la «Revista Parlamentaria» de Madrid.

PROPAGANDA ELECTORAL

El jueves 25 conforme se había anunciado estuvo D. Marcelino Domingo en Amposta, celebrando un importante mitin que hace presagiar

un triunfo ruidoso para nuestra candidatura.

El elocuente propagandista, fué objeto de una cariñosa y entusiasta recepción á su llegada, junto con los jóvenes, que le acompañaban; Monclús Berenguer, Plá y *El Mismo*, á la entrada á dicha población en donde les esperaban infinidad de amigos con el candidato señor Escrivá al frente y correligionarios de Masdenverge, Santa Bárbara, San Carlos, que les acompañaron en manifestación hasta el Centro donde fueron obsequiados con pastas y licores y más tarde con un banquete muy delicado en la fonda de *La Noya*.

Después tuvo lugar el mitin en un espacio local que posee nuestro amigo señor Serra, preparado para dicho objeto, donde la concurrencia fué inmensa, ávida de escuchar la autorizada palabra de nuestro Diputado.

A las nueve de la noche dió principio el mitin de propaganda electoral. El correligionario Rafael Talarn, habió el acto, haciendo la presentación de los oradores. El señor Tomás, pronunció un discurso de propaganda socialista republicana que fué muy aplaudido y aconsejó la candidatura no solamente por el mero hecho de figurar el señor Escrivá en ella, sino por ser la única que conviene al distrito.

Los jóvenes propagandistas Monclús y Berenguer, como siempre, fueron muy aplaudidos al terminar sus fogosos discursos.

Marcelino Domingo, en fogosa frase hizo alusión á las campañas realizadas por todos los pueblos de los distritos hermanos Tortosa y Roquetas, sacando la consecuencia, que ambos distritos son eminentemente republicanos y que el triunfo era seguro é indiscutible.

Presentó al candidato para la diputación hijo de este pueblo, manifestando que sus arraigadas ideas y simpatías por todos era la mejor prueba de salir triunfante así como los monárquicos riñen entre sí para figurar en la candidatura los republicanos es necesario les obliguen á aceptar figure su nombre en ellas.

Tarea difícil sería el mencionar en este corto espacio que nos queda no el periodo de los conceptos vertidos por Marcelino Domingo en el mitin de Amposta, pues todos nuestros correligionarios conocen al diputado saben como habla y como habla de los asuntos locales, de la política española, de las naciones en guerra. Saben su condenación continua contra la guerra de Marruecos, la situación de España en los actuales momentos, tal como es en realidad y tal como se presentan los problemas á resolver, lo que hace falta y lo que debe hacerse por parte del pueblo y de la minoría republicana del Congreso.

El discurso de D. Marcelino Domingo fué muy aplaudido, terminando el mitin cerca las once.

Después de cambiar impresiones con las comisiones de los pueblos cercanos, se emprendió la marcha, llegando á Tortosa á las dos de la mañana.

En Amposta si el entusiasmo se convierte en realidad sacaremos triunfante la candidatura republicana, por muchos cientos de votos de mayoría.

En Aldover

El viernes á las ocho á la entrada de Aldover nos esperaban una fuerte comisión de ciudadanos, sabedores que tenfa que celebrarse un mitin en dicho pueblo; el comité y autoridades de aquel pueblo saludaron á don Marcelino Domingo y acompañantes.

Combiaron impresiones del estado del pueblo, deduciendo que está preparado para vencer de muchos votos al caciquismo, deshonra de los pueblos.

Después de descansar unos momentos y tomar unas pastas y probar unos licores.—Teniendo presente que esperaban con una soculenta cena que no se pudo aceptar por ya haberlo efectuado antes de salir de Tortosa—nos trasladamos al local destina-

do y á pesar nuestro no se pudo dar en la plaza el mitin por la crudeza del tiempo, quedando la mayoría del pueblo con ganas de oír á los oradores, especialmente á Marcelino Domingo.

A las nueve dió principio el mitin en el que hablaron los jóvenes entusiastas propagandistas revolucionarios de la juventud republicana de Tortosa Pepito Monclús y Pepito Berenguer, que con sus valientes discursos y siempre contra los gobiernos y caciques entusiasman al público y se hacen aplaudir en todas partes, contando con muchas simpatías en todos los pueblos donde van.

Marcelino Domingo, el condenado implacable de toda injusticia, de todo atropello, delator incesante de todos los robos que se han hecho del dinero de la caja municipal. El que dice verdades indiscutibles, señalando el malestar del pueblo en todas las circunstancias, el que señala al pueblo el camino á seguir, el que muestra las llagas y miserias que tiene el pueblo y señala el camino de redención, fué infinidad de veces interrumpido, con estruendosos aplausos. Mostró al desnudo los caciques en todas sus trampas y robos y finalizando con una arenga al pueblo de Aldover que fué contestado con un viva y un estruendoso aplauso.

Cerca las doce salimos de Aldover, siendo una jornada que será aprovechable.

En Cénia

A las siete de la noche fué la llegada á la Cénia, á la entrada del pueblo esperaba la comisión, compuesta del comité republicano con su presidente al frente y la junta directiva del Centro, después de cambiar los saludos y apretones de manos con la música al frente y seguido de muchísimos correligionarios, dirigimos al Centro engrosando cada vez los acompañantes que derivó en una grandiosa manifestación de simpatía por Marcelino Domingo, siendo aclamado durante el trayecto dando un estentóreo viva delante de la casa de un significado personaje que se ha distinguido por su inmensidad en el último entierro civil, siendo muy aplaudido aquel grito de protesta, por fin se llegó al Centro donde los grandes y espaciosos salones estaban materialmente invadidos por una masa humana, en la calle y avenidas de las puertas, era materialmente imposible dar un paso; ya dentro el local la música entonó el himno francés, *La Marsellesa*, resonando los aplausos que repercutía en las canciones de los caciques de Cénia y de Tortosa, clavándose en sus oídos como lanzas, culpas que envía el pueblo en su manifestación de protestas contra los caciques.

La cena fué servida en casa de nuestro amigo Juan Antonio Sebastian por su simpática señora y la del presidente Vicente Ferré, ambas demostraron saber codimentar los manjares como en la más delicada de las cocinas, nuestro aplausos.

A las nueve, con el local llenísimo, las puertas habiertas donde se colocaron más de quinientas personas que no pudieron entrar en el local, además de las que se volvieron; por no poder conseguir ni esto. Se dió principio al mitin habiendo el acto el presidente del comité haciendo la presentación de los oradores, cediendo la palabra al joven profesor Ciurana, quien elogio la labor de nuestro diputado, aconseja al pueblo de Cénia la candidatura republicana, que conocedor del pueblo así lo esperaba, demostrando es liberal como demostró en el entierro civil Antonio Ferré, joven estudiante de Cénia, también aboga por que Cénia no se quede atrás de los demás del distrito de Roquetas y que saque triunfante la candidatura que presente la el partido republicano.

Monclús y Berengué ya en todos los pueblos del distrito de Roquetas y Tortosa les conocen y prescindimos de mencionar por falta de espacio sus discursos que fueron muy valientes y que la juventud de la Cénia tomará

ejemplo fundando un cuerpo de jóvenes rebeldes para ponerse en contacto con los de Tortosa para la propaganda y la acción.

Marcelino Domingo, señaló la situación de España en la actualidad, frente á la guerra Europea, la situación de España, es hoy de miseria y hambre; condenó la guerra de Marruecos y el caciquismo; demostró que los caciques que quieren presentarse otra vez para diputados provinciales son unos infames, y por fin, llamó á las mujeres que son las más indicadas para exigir de sus maridos voten la candidatura republicana, porque representa la terminación de la guerra de Marruecos, donde tantas vidas cuesta y tanto dinero se dorrocha; el votar al cacique representa votar nuevos arbitrios y gabelas; el votar al cacique representa, votar contra los niños que no tienen escuela para el trabajador y el anciano dando una nota bastante aguda y clara que no es posible no necesite el pueblo el escozor del cacique, poniendo como puso D. Marcelino el dedo en la llaga.

No disponemos de más espacio. Todos los oradores, especialmente D. Marcelino Domingo, fueron muy aplaudidos, terminando el acto cerca de las doce de la noche, hora que fuimos á descansar para salir al día siguiente á las cinco de la mañana.

Cénia tendrá un gran recuerdo y nosotros también, ellos por su entusiasmo, nosotros por su buena acogida.

En Roquetas

A las dos de la tarde en el trinquete local mas espasioso de Roquetas, se celebró un mitin de propaganda electoral; que solo hizo uno de la palabra D. Marcelino Domingo y fué tanta la aglomeración que al que suscribe le fué imposible penetrar en el local y como el entusiasmo es tan grande por Marcelino, como por la candidatura que presenta el partido republicano, desde un local próximo oímos los aplausos.

Las jornadas de estos dias han sido provechosas y el triunfo es nuestro indiscutiblemente.

Se suspendieron los mitines que debían celebrarse en el Arrabal de Cristo y en San Lázaro, debido á que tuvo que partir precipitadamente Don Marcelino Domingo, por un asunto político de gran importancia.

EL MISMO.

CARNET DE LA SEMANA

Aviso

Para dar publicidad á los actos de propaganda realizados en pró de la candidatura republicana, en este distrito publicamos hoy este número, como extraordinario.

Se contestará

En el orgaño de los hambrientos mata-moros publica una sarta de embustes y mentiras, que titula. «De aquellos polvos...»

No serán polvos... lo que reciba el falzario de los hambrientos, en pago de sus mentiras, sino estacazos duros que le harán entrar en razón, y poner en concordancia con el octavo mandamiento.

Mitin

El domingo por la mañana en el «Cine Doré», se celebró un mitin que fué invitado nuestro Diputado, para tratar de la redención de los censos.

El acto estuvo concurridísimo.

Miedo

A los monárquicos, les dá miedo publicar los nombres de los que han de figurar en la candidatura de su partido.

¿Tantas son las simpatías de los designados?

¿Es qué se avergüenzan de presentarse ante el público con su impúdico centubernio?

Lo dudamos, porque estos no son capaces de sonrojarse por nada.

DI. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA

ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS

CIRUJIA GENERAL
VIAS ÚRINARIAS

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA.

TELÉFONO, 37

DI. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA
FARMACIA de PARIS

*** PARTOS ***

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

Próxima inauguración CLÍNICA SABATE Plaza Alfons XII

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

— DE —

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para cables y vagones. No
comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12
y Montada 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo
Aguilera, calle Napréon 31 baj-s.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurri-
dos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

Ptas. 867.305

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad
financiera y la justicia del favor que el público la dispensa
en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914

TORTOSA: D. Piñana Homedes, —Cervantes, 6

EXQUISITO POSTRO

"MARCELINO DOMINGO,"
Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1. TORTOSA

DISPONIBLE

RELOJERIA

— (DE) —

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas
á 25 céntimos.

Ventas y composuras garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25.—TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor
de Remolins núm. 34, de extensión,
4.800 palmos. Desea vender:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Sastrería y Pañería

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios
para la temporada. No dejéis de visitar esta casa,
en la que encontraréis economía, gusto y rapidez
en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE
SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARIN GLEBERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

— (DE) —

ESTRAZA Y ESTRACILLA

— (DE) —

JOSE MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías).—TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presen-
te temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

SASTRERIA

— (DE) —

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1
Trajes exclusivos á medida.—Corte esmerado
Prontitud en los encargos

FOTOGRAFIA

— (DE) —

Ramón Sureda

Proyecciones de todas clases
Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó 3.—TORTOSA

Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garanti-
zado, excelente construcción y á precios increíbles
visita la zapatería de la calle de la Ciudad de
FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más
elegante de los últimos modelos, tanto en calza-
do de señora como de caballero y niños:
¡No comprar sin antes visitar esta casa!

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Píridato
á 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora
de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

Jarabes y Mochatas

Champani la Fortuy

TIPO SECO Y DULCE

Puede competir con los Champagnes
por su economía rica presentación

Representante en esta comarca

RAMON MARTI

ESTUDIOS, 3.—STA. BARBARA.

Paquetería, Mercería

y Novedades de



SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumearia.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fan-
tasía para regalos, abanicos, etc. etc.